

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Lunes 24 de Febrero de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración



LA SEÑORA

### Doña María Verdugo de Maury

HA FALLECIDO

Después de recibir todos los Santos Sacramentos  
Su Director Espiritual Edo. P. Oger, su viudo D. José Luis Maury y Urbe, sus hijos doña Rosario y don José, sus hermanas doña Josefa, don Federico y don Domingo (ausentes); doña Julia y don Manuel, sus hermanos políticos y demás parientes

Al participar a sus amigos muerte tan sentida les ruegan se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales y conducción del cadáver en el día de hoy a las 10 de la mañana, partiendo desde la casa mortuoria calle de Ancheta 44, favores por los que quedarán eternamente agradecidos.

La Laguna 24 de Febrero de 1919.

No se reparten esquelas

El Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Obispo de la Diócesis concede cincuenta días de indulgencia en la forma acostumbrada.

### Teatro municipal

«Tierra baja»

Sin pecar en absoluto de exagerados, podemos afirmar que la interpretación que hizo anoche el señor de Llano de el papel de Manelich fue una verdadera maravilla.

Nosotros fuimos al teatro con la idea de ver un buen desempeño de la obra de Guimerá, pero nunca pudimos imaginarnos que aquella se representara tan acertadamente.

El señor de Llano encarnó perfectamente bien en el personaje brusco y salvaje del valiente pastor, conforme lo imaginara el insigne dramaturgo canario. Mantuvo un vivísimo interés en el espectador al que supo arrancar clamorosas y merecidas ovaciones.

Merece especial mención el final del segundo acto, cuando Manelich se entera de su horrible infidelidad, y loco de sufrimiento y de odio salta furiosamente sobre el causante de su pena, el inclemente Sebastián, para destrozarlo entre sus manos como al lobo que robaba sus ovejas.

En el final del tercer y último acto continuó revelándonos el primer actor de la compañía como un verdadero artista, pues en los pocos momentos que dura su discusión con el amo, defendiendo a Marta, de las bastardas pretensiones de aquel supo despertar en la conciencia del público la aprobación cruel pero al fin justa, en el momento en que tendiendo a Sebastián sobre una mesa y encaramándose sobre su cuerpo impotente y vencido, sació su salvaje sed de venganza.

La cortina se descorrió varias veces correspondiendo los artistas con saludos a los delirantes aplausos del auditorio.

La señora Banquer muy bien. La señorita Pilar Roig trabajó con mucho acierto y discreción, en el desempeño del personaje de Nuri, la inocente y cariñosa campesinita.

El Sr. Villarreal perfectamente en su papel de Sebastián.

El Sr. Bonell y los demás artistas contribuyeron con su talento al buen desempeño de la obra.

Para hoy se anuncia la representación de la comedia dramática en 4 actos de G. Berr y L. Verwenil, traducida por Enrique Thullier que lleva por título «Mister Beverley».

La función de esta noche, que se anuncia como un gran acontecimiento artístico, será fuera de abono.

La empresa nos ruega hagamos constar que los señores abonados tienen reservadas sus localidades, a precio de abono, hasta las 3 de la tarde previa presentación del carnet de abono.

P. Trarca.

### Notas marítimas

El «M. L. Villaverde»

Procedente de Barcelona, Valencia, Alicante y Las Palmas fundó ayer por la mañana el vapor correo «M. L. Villaverde» que se dirige a Santa Cruz de la Palma y Fernando Po.

No trajo carga y si correspondencia y paquetes postales.

Vinieron a bordo el capitán del «España» núm. 4 don Ernesto Juliá y los oficiales don Claudio Padró y don Miguel Medina.

El «M. L. Villaverde» se provió de carbón, agua y víveres en este puerto, zarpando ayer tarde con rumbo a su destino.

Mercancías

Ayer fundearon procedentes de Las Palmas los palibots «Telmaco» y «Adán» con cargamento general de mercancías para esta Plaza.

### De La Laguna

Rogativas al Cristo

El viernes por la tarde se efectuó la procesión general de rogativas al Santísimo Cristo, resultando el acto muy concurrido y en extremo solemne y conmovedor.

Asistieron el Excmo. Ayuntamiento bajo mazas, el Ilmo. Sr. Obispo, autoridades, Cabildo Catedral, clero de las dos parroquias, Esclavitud, hermandades, etc.

Al regreso de la procesión predicó en la Catedral el Ilmo. Sr. Obispo. «La Información» habla del acto en estos términos:

«Jamás hemos visto el templo Catedral tan lleno de fieles, como anoche lo estuvo, y creemos sea ello lo mejor que se pueda decir para dar cuenta del esplendor inusitado alcanzado por el acto».

A las 10 de la mañana del sábado fué trasladada procesionalmente la imagen del Santísimo Cristo desde la Catedral hasta la Iglesia del Convento de Monjas Catalinas.

Allí permanecerá hasta hoy, en que será trasladada de nuevo la imagen, como es tradición, al convento de las Monjas clarisas.

### Notas municipales

En la Alcaldía se nos ha facilitado una nota oficiosa haciéndonos saber la falsedad de lo expuesto en el suelto tendencioso publicado por «El Progreso» del sábado último, con referencia al conflicto planteado entre los dueños de panaderías y sus obreros, pues es lo cierto que el Alcalde accidental, Sr. Rumeu, tan pronto recibió la comunicación de la Sociedad que forma el gremio de obreros panaderos, pidiendo su arbitraje como presidente de la Junta local de Reformas Sociales, trasladó el mismo a los dueños de panaderías por mediación del comité del Sindicato harinero, constituido por los señores don Félix Díaz don Enrique Alvarez y don Pedro Duque.

Recibida el propio sábado, en la Alcaldía, la comunicación de los industriales panaderos aceptando también, por su parte, el arbitraje, el señor Rumeu convocó para el día de ayer domingo, a las cuatro de la tarde, a una reunión en la cual obtuvo de los industriales accedieron en un todo a las pretensiones de los obreros, quedando así satisfactoriamente solucionado el conflicto.

### Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, rentas vitalicias y demás combinaciones análogas.

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII 82.

Complaciendo

### Los estudiantes de la Sección Universitaria

Con gusto accedemos a publicar la siguiente nota cuya inserción se nos ruega encarecidamente:

«La Comisión de estudiantes de la Facultad de Derecho y preparatorios de Medicina y Farmacia, hacen constar que no delegaron en ningún representante para que asistiera al meeting celebrado el Domingo 16 del corriente, en esa Capital».

### Neerologías

Los acerbos padecimientos que venía sufriendo la respetable señora esposa de nuestro distinguido amigo don José María Carballo, tuvieron en la madrugada de ayer doloroso término. La triste nueva ha causado general sentimiento entre las numerosas amistades de la finada, cuyas bellas prendas de carácter le habían captado sinceros afectos.

Por el domicilio del Sr. Carballo han desfilado muchísimas personas, pertenecientes a todas las clases sociales, para asociarse al justo pesar que lo aflige.

Esta espontánea manifestación de duelo, reveladora de la consideración y simpatías de que goza el Sr. Carballo en nuestra sociedad, le servirá de lenitivo en la irreparable desgracia que le embarga.

En la ceremonia del entierro verificada ayer tarde ofició la Parroquia de la Concepción con cruz alzada, y asistió una concurrencia numerosísima, que iba presidida por los señores Gobernador civil D. Joaquín Santos y Ecay, General de la Armada don Bernardo Navarro y Presidente del Cabildo Insular don Antonio Toribio Valle.

Descanse en paz la respetable señora y reciban sus familiares la expresión de nuestro más sentido pésame que se lo significamos muy especialmente a su esposo el Sr. Carballo y Núñez.

En la vecina ciudad entregó ayer su alma a Dios la distinguida señora doña María Verdugo de Maury, aristocrática dama que por sus virtudes y la excelencia de su carácter era queridísima en la buena sociedad lagunera que llora hoy sinceramente su pérdida tan dolorosa.

Se distingue la finada por los piadosos sentimientos que atesoraban su alma, y ha muerto cristianamente—tan cristianamente como había vivido—recibiendo en los postreros momentos de su vida los auxilios espirituales con que nuestra Madre la Iglesia conforta a sus fieles en el final del tránsito a la Eternidad.

Sepan su esposo, hijos y demás familiares que compartimos con ellos el justo dolor que les aflige a la par que pedimos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso de la finada.

El sepelio de la infortunada señora tendrá lugar en La Laguna hoy a las 10 de la mañana.

Con este motivo partirá de esta Capital hoy a las 8 y 30 un tranvía a fin de conducir las numerosas personas que desean concurrir a la ceremonia del entierro, terminada la cual regresará el coche a esta Capital.

Ayer tarde se verificó en esta Capital el sepelio del malogrado joven don Carlos Martínez, cuyas buenas cualidades le habían hecho acreedor a la estimación de cuantos le trataron.

A su afligida madre, hermanos y demás familiares, les acompaamos en el inmenso dolor que les habrá causado la sensible desgracia.

### Gobierno civil

Junta de Protección a la infancia

En la sesión que últimamente ha celebrado la Junta fueron aprobadas las cuentas del 4.º trimestre del año último.

También se informó de las relativas a la becerada que tuvo lugar a beneficio del Asilo de mendigos, cuyo resultado fué negativo; y del donativo de 25 pesetas que el presidente de la empresa hizo a dicha institución.

Sobre el estado de las obras y la necesidad de recabar auxilios se tomaron acuerdos.

Se dió cuenta de las gestiones hechas para embarcar a varios pobres necesitados de protección. Acerca de los tribunales para niños que dispone la ley, se acordó estudiar el asunto para resolver en la próxima sesión.

Examinados los informes remitidos por la Excmo. Sra. Presidenta de la 3.ª Sección, acerca de la pobre Asunción Martín, viuda de Padrón que pasó al Hospital en bastante mal estado, donde según se dice ha fallecido, la Junta reconoció el derecho que la ley de 23 de Julio de 1903, concede a tres hijos menores que deja desamparados, para su ingreso en el Hospital.

Y por no contar con recursos la Junta, no fueron atendidas varias instancias pidiendo socorro.

### VACUNA SUIZA

Se ha recibido en la Farmacia Doctor Serra

## NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PULCOSA ASOCIACION

### PENINSULA

Huelga femenina

Madrid 23 0'45. (Recibido después de cerrada nuestra edición de ayer) —Esta tarde se ha organizado una manifestación a la que asistieron más de mil mujeres.

Cuando se encaminaban a la puerta del Sol, les salió al paso la policía, disolviéndolas pacíficamente.

Apresores detenidos

Con motivo del conflicto planteado por los panaderos de esta Corte, se han registrado algunas agresiones, siendo detenidos sus autores.

Conflicto conjurado

Dicen de Barcelona que gracias a la pericia demostrada por los Ingenieros, se ha podido conjurar el conflicto acarreado con el planteamiento de la huelga general.

Muchos obreros de «La Canadiense» han pedido trabajar con brazal verde.

El presidente del Centro de contratistas de obras, herido ayer, está grave.

Vázquez de Mella y el «Correo Español»

Madrid 23—5. (Recibido después de cerrada la edición de ayer).—El órgano oficial de los tradicionalistas, publica un artículo en el que afirma que el Sr. Vázquez de Mella está ofuscadísimo.

Añade que no comprende como puede el Sr. Mella considerar ultrajado el partido por los manifestos de don Jaime, cuando éste se ha limitado a saludar a sus leales y hacer patente sus deseos de reorganizar las fuerzas tradicionalistas.

También niega que D. Jaime quebrante su doctrina, puesto que siempre obró asesorado y dentro de las atribuciones que le competen.

Termina su artículo el «Correo Español», anunciando para muy en breve la publicación de rotundas afirmaciones.

Noticias de Barcelona

En la Ciudad Condal se ha reanudado hoy la publicación de varios periódicos.

Los Maquinistas de l. Armada, se han encargado de la Central técnica.

También hoy han circulado los tranvías.

Han sido requisadas 16.000 toneladas de carbón.

Las fuerzas del ejército, tienen ordenes severísimas.

Romanones se queda

Madrid 23.—No obstante haberse anunciado que pasaría el día de hoy en el campo, el Presidente del Consejo no se ha movido de Madrid.

Conferencias

Durante las horas de la mañana el Conde de Romanones ha celebrado algunas conferencias políticas.

Una frase del Conde

Al jefe del Gobierno se le atribuye la siguiente frase: El lunes se planteará la crisis y el martes me iré al campo donde pasaré quince días cazando.

Suma y sigue

A pesar de éstos vaticinios, la impresión dominante es la de que se le ratificará la confianza al Conde y que en todo caso modifique el gabinete sumando otros elementos liberales.

Se restablecen los servicios

Hablando el señor Liadó con los periodistas, les manifestó que las últimas noticias recibidas de Barcelona dicen que se han restablecido los servicios públicos, reinando tranquilidad en la población.

Por teléfono

El Ministro de la Gobernación ha celebrado una conferencia telefónica con el Gobernador de la ciudad condal.

Renovación de un tratado

«La Gaceta» anuncia haber sido renovado el día 26 del actual, por un nuevo periodo de cinco años, el convenio de arbitraje firmado en París en Febrero de 1904 y prorrogado luego en 1909 y 1914.

Del Extranjero

ALEMANIA

Las crueldades polacas

El general von Hammerstein entregó a la comisión aliada de armisticio una lista de las crueldades que los polacos han cometido contra ciudadanos alemanes en la provincia de Posen, diciendo que esta lista no era completa por hallarse interrumpidas las comunicaciones con los distritos ocupados por los polacos.

El general añadió, que era en absoluto necesario poner término definitivamente al proceder inhumano de los polacos.

Protestas contra el proceder de la «Entente»

El presidente de la comisión alemana presentó después una protesta contra la captura por un destructor francés del remolcador alemán «Berger» en el mar báltico y contra el intento de llevar el remolcador por el canal de Kiel a Francia.

También protestó contra el hecho de haber sacado el destructor arbitrariamente carbón para el remolcador del depósito de carbón de Holtenau.

El remolcador tenía sus papeles en regla conforme el convenio de armisticio y su viaje era permitido según las cláusulas de aquel.

La comisión alemana entregó también una nota, en la que se protesta contra el destierro de alemanes de Kehl en la orilla derecha del Rin y contra el hecho de que un alfez francés estaba dando lecciones de francés en la escuela municipal alemana de Garzweiler.

Por último protestó energicamente contra la exportación mensual de 250.000 toneladas de carbón alemán de las minas del Saar a Italia, que se estaba verificando desde principio de Enero por cuenta francesa y pidió que cesaran inmediatamente estos envíos.

FRANCIA

El estado de Clemenceau

Paris.—El jefe del Gobierno francés, continúa en igual estado, habiendo pasado la noche sentado para evitar una congestión.

Las subcomisiones

Paris.—Ha sido preparado el plan de las subcomisiones, en las cuales intervendrá el Coronel Echague, jefe de la misión militar española.

(N. de la R.)—Nos falta el servicio de madrugada.

### AFINADOR DE PIANOS

Se encuentra en esta Capital, haciendo algunas reparaciones en el órgano de la Iglesia de la Concepción, el reputado afinador de pianos, órganos y armoniums D. Amador López del Rosario.

Recibe encargos de trabajos de su profesión en la misma Iglesia o en esta Administración.

### Ecos de Sociedad

Enfermos

Se encuentra ligeramente enfermo el niño Arturito Sansón y de Arroyo, hijo de nuestro particular amigo don Arturo Sansón y Pons

También se encuentra enfermo aunque por fortuna no de cuidado el Ingeniero Jefe de Obras Públicas, nuestro particular amigo don Pedro Matos y Massieu.

Igualmente se encuentra enferma la distinguida y bella señorita María Maffiote y Suárez.

A todos deseamos un pronto restablecimiento.

En el Real Club

Muy animado resultó el asalto celebrado ayer tarde en los salones de esta Sociedad.

Capítulo de bodas

Próximamente contraerá matrimonio en esta Capital con la bella y gentil señorita Mariana Pintor y González, hija del arquitecto municipal don Antonio Pintor, el joven farmacéutico don Imeldo Alvarez y Cullén.

Transeunte

Hemos tenido el gusto de saludar a don Manuel Quintero, respetable señor de Garachico, que pasa unos días entre nosotros.

### LEYENDO PERIODICOS

Inglaterra denuncia el «Convenio Cortina»

«La Epoca» en su número del 5 del corriente anuncia que el Gobierno inglés ha denunciado el famoso convenio concertado por el marqués de Cortina, hoy ministro de Fomento, denuncia que, según el citado periódico, no supone en el Gabinete de Tondrel el propósito «de desligarse de una cosa benéfica para España, sino el de estar en condiciones de libertad que le permitan aún más el mejoramiento de las relaciones comerciales» entre España e Inglaterra.

Y añade «La Epoca»: «El propósito actual del Gobierno británico sedemuestra suficientemente en verdad por las listas publicadas en la Prensa española hace pocos días, de artículos cuya exportación desde Inglaterra ya no tiene traba alguna, y de otros que pueden exportarse mediante un permiso. Es probable que las restricciones que aún sufren algunos artículos serán abolidas tan pronto sea posible.

Creemos que solo hace falta que desaparezcan esas trabas, para que las relaciones comerciales entre España e Inglaterra aumenten extraordinariamente en beneficio de ambos países.

Quedaba otra preocupación para España, y es que en el Convenio Cortina España obtenía dos grandes ventajas: el suministro regular de carbón inglés, y la apertura de los mercados ingleses a las frutas de España. ¿Se suprimirán ahora esas ventajas, irrogándonos las consiguientes perjuicios? Nuestros informes a tal respecto son también tranquilizadores.

El carbón inglés podrá suministrarse a España en las mismas condiciones que a las naciones amigas, sin límite en cuanto a cantidad, y por lo que atañe a las frutas, no hay intención alguna de imponer nuevas restricciones sobre la importación de fruta en Inglaterra, sino que se trata de abolir las que hoy existen, progresivamente, para ir volviendo a las condiciones normales.

### El Tren de la vida

POR CUBRO VARGAS

De venta en la Librería Católica

### Seccion religiosa

Santos de hoy, día 24

San Modesto, obispo.

Santos de mañana día 25

La Comemoración de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, San Cesáreo, confesor y el beato Sebastián de Aparicio.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezadas a las 8 y a las 9 y media.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 con Comunión general para la Pia Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 8 y media misa cantada en altar del Señor de las Tribulaciones.

Iglesia del Pilar.—Misa rezadas a las 5 y media, a las 7, a las 8 y a las 9; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y lecturas rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

La misa y oficios divinos de mañana son de este Día con rito simple, color violado. También se puede decir misas de requiem.

### NOTICIAS

La comisión organizadora del té monárquico ha entregado al Hospital de Niños pesetas 27, sobrante de los gastos ocasionados en la fiesta.

### La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369. Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre continúa esta casa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basando un so'o aviso por teléfono. Servicio permanente noche y día.

«ALBINGA»

Compañía Anónima de Seguros HAMBURGO = DUSSELDORF. La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio. Delegado General: CLAUDIO ROJAS. Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

# Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

## LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

## PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este  
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,  
material para escuelas, artículos de escritorio,  
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

**7, San Francisco, 7**